

Grand format.



12 664

Burgiens ont moins de 25 ans, dont 7 991 dans la tranche d'âge 11-24 ans (3 812 filles et 4 179 garçons).

*Dernier recensement Insee (2014)

Adam, Mohcine, Hilal, Rei, Jugurta, Amine, Rayane, Malik et Hakim, neuf adolescents du Pont-des-Chèvres ont réalisé des reportages, diffusés sur Radio B, autour de la rénovation urbaine et de la mémoire de leur quartier.

Ils ont moins de 25 ans, des idées, des projets et des rêves. Ils n'hésitent pas à s'engager dans leur école, leur université, leur quartier ou hors des frontières. Portrait d'une jeunesse qui souffle un vent d'optimisme sur la ville !

Politique Jeunesse

PLACE AUX JEUNES !

Interview



SERGE BUATHIER

ALAIN BONTEMPS
ADJOINT DÉLÉGUÉ À LA DÉMOCRATIE LOCALE, À LA POLITIQUE DE LA VILLE ET À LA JEUNESSE



Intégrer les jeunes dans les instances de concertation, accompagner leurs initiatives et valoriser leurs engagements. »

Quels sont les contours de la jeunesse bourgienne ?

Loin des clichés pessimistes, je rencontre tous les jours des jeunes Burgiens enthousiastes, acteurs de leur quartier, de leur ville. Avec 12 664 moins de 25 ans, dont 7 991 entre 11 et 24 ans, la ville doit s'adresser à eux et les soutenir dans leurs projets. C'est tout l'enjeu de la politique Jeunesse de la Ville. Le Projet Éducatif Local en est le socle, il fixe les priorités et construit des ponts entre les partenaires Jeunesse à Bourg.

Quels sont les axes de la politique Jeunesse ?

Pour les plus jeunes, la Ville coordonne un programme très attractif d'activités périscolaires. Cette année, 2 690 écoliers participent à 258 ateliers encadrés par une quarantaine d'associations bourgiennes. La Ville soutient aussi les centres de loisirs. L'accès de tous aux

pratiques culturelles et sportives est un axe important, à travers le Dispositif de Réussite Éducative, la liaison écoles-clubs sportifs ou la plateforme Adolidays. Cette dernière propose aux 12-17 ans, en lien avec le Centre de Loisirs des Jeunes et de nombreuses structures de loisirs bourgiennes, des activités, des stages, des mini-camps, pendant les vacances (cf. p. 11). Autre enjeu, l'accompagnement des jeunes de la formation à l'insertion sociale et professionnelle : prévenir le décrochage scolaire, ouvrir sur le monde du travail... La Ville travaille avec des partenaires comme la Mission Locale Jeunes, la Sauvegarde de l'Enfance, les centres sociaux, la Protection judiciaire de la jeunesse... pour mettre en place des chantiers jeunes (cf. p. 10). En 2017, 27 chantiers ont vu le jour et 76 jeunes en ont bénéficié.

Avec le service Hygiène et Santé publique, les écoles et la Maison des Ados (cf. p. 10), la Ville travaille sur la santé des jeunes : prévention du surpoids et des addictions, éducation à la sexualité... Enfin, l'autonomie des jeunes passe aussi par la mobilité : franchir les frontières de son quartier, de sa région, grâce à des actions hors les murs, des camps et des séjours...

Comment donner la parole aux jeunes ?

Comme tous les Burgiens, les jeunes doivent pouvoir s'exprimer, trouver leur place dans le débat public. Le projet « Mémoires de quartier » autour de la rénovation urbaine du Pont-des-Chèvres, en lien avec la Sauvegarde de l'Enfance et Radio B, en est une illustration. Depuis 2009, la Ville a également accompagné 22 projets grâce à son Coup de pouce jeunes.

SERGE BUATHIER



Cap sur l'Afrique

« J'apprends du Burkina, de l'Afrique, de sa culture, de ses coutumes, de son histoire et de son actualité. Je discute, je découvre, je questionne. » À 18 ans, bac en poche, Mathilde Granier rêve d'une expérience dans le milieu culturel à l'étranger. Pour financer son voyage, elle découvre la bourse Coup de pouce mise en place par la Ville de Bourg pour soutenir l'esprit d'initiative et la capacité des jeunes de 11 à 25 ans à développer des projets. En novembre dernier, elle s'envole pour six mois au Burkina Faso et rejoint le collectif ACMUR (Art, Clown, Marionnettes et Musiques dans nos Rues), basé à Ouagadougou, qui accompagne le développement des compagnies et « casse les murs » en privilégiant les arts de la rue et l'accès à la culture pour tous. Le festival *Rendez-Vous chez nous - Les villages d'Afrique accueillent les arts de la rue* est sa plus grande plateforme de diffusion.

C'est sur l'organisation de ce festival que Mathilde s'est investie en s'occupant de l'administration, de la coordination et de la communication. Une mission riche en échanges qui lui a permis de faire le lien entre la population, le collectif et les artistes. « On rencontre facilement les gens, au coin d'une rue, autour d'un café. Même si tu es un inconnu, tu es invité à manger, à t'asseoir... Tout le monde se salue en se serrant la main, suivi d'un claquement de doigt, sans aucune distinction entre les hommes et les femmes. C'est la chose la plus agréable qui soit. » En septembre, Mathilde exposera, à Bourg, les photos de son voyage pour partager son expérience, des images, des couleurs, des histoires.

Reporters de quartier



« En entendant parler des travaux de rénovation urbaine du quartier, notamment la démolition du city stade du boulevard Herriot [cf. p. 12], on a souhaité donner notre avis sur le terrain qui sera reconstruit près du stade Louis Parant », explique Hilal, adolescent du Pont-des-Chèvres. En en discutant avec Abdelhakim Sedrati, éducateur à la Sauvegarde de l'Enfance, responsable du Réseau 12-15, celui-ci propose aux jeunes de travailler plus largement sur la rénovation urbaine de leur quartier. Dans le cadre de la politique de la Ville, un projet se monte avec la directrice de Radio B, Élodie Gadiollet, pour leur permettre de recueillir des témoignages d'habitants sur l'histoire du Pont-des-Chèvres et son avenir. Neuf adolescents se lancent. « En 2016, on a réalisé une série d'interviews d'habitants, des enfants, des ados et des personnes plus âgées, l'occasion d'apprendre plein de choses sur notre quartier. Tous avaient des préoccupations différentes : les plus jeunes pensaient aux jeux tandis que les adultes évoquaient les parkings, le logement... », soulignent-ils. Fin 2017, le groupe entame une 2^e série d'émissions. « Là, on a interrogé le Maire de Bourg, son adjoint Alain Bontemps, et le chargé de mission à la rénovation urbaine », précisent Adam et Hilal. « On a appris à s'exprimer, à écouter les réponses... » Heureux de l'expérience, les garçons montent aujourd'hui un dossier Coup de pouce auprès de la mairie pour aller visiter Radio France et Skyrock à Paris.

À l'écoute des ados et de leurs proches

Famille, amis, santé, scolarité, relations amoureuses, avenir... la Maison des adolescents aide à trouver des réponses à toutes les questions des 12-20 ans.

« La Maison des adolescents est un lieu d'accueil, d'écoute, de soutien, d'évaluation et d'orientation, pour les adolescents. Nous sommes également là pour soutenir les parents et les professionnels en contact avec les adolescents. Nous accueillons de manière gratuite, confidentielle et anonyme si besoin est », souligne Agnès Nivot, directrice.

Quelle que soit leur préoccupation, les adolescents et/ou leurs proches sont reçus, avec ou sans rendez-vous, par une équipe pluridisciplinaire spécialisée dans les domaines de la



santé, de l'éducation et du social. « La Maison des adolescents accompagne plus de 400 nouvelles situations par an. Pour 2018, nous avons le projet d'organiser des temps d'ateliers jeux et créations permettant de resserrer les liens ados-parents et d'apprendre à se connaître hors du contexte familial », précise Agnès Nivot.

➕ Maison des adolescents - 12, boulevard Victor Hugo - 04 37 62 15 60
www.maisondesados01.fr

Des chantiers pour un voyage

Inès, Émilie, Lisa, Kaoutar, Dounia et Myriam ont entre 17 et 20 ans. Étudiantes, en recherche de stages ou d'emplois, elles fréquentent depuis plusieurs années le centre social de la Grande Reyssoze et ont, au fil du temps, noué des liens forts. Épaulées par Pauline Guillemaux, animatrice jeunesse au centre social,

elles travaillent depuis deux ans à la réalisation de leur rêve : un voyage culturel en Grèce, en Italie ou en Espagne.

« Depuis 2016, pour financer ce séjour, elles participent à des chantiers citoyens. Elles ont collaboré à l'organisation de la Fête de la musique, réalisé des sondages auprès du public des Jeudis du kiosque et de Couleurs d'amour, mis en pot le miel produit par le rucher pédagogique du Champ de Mars. Ces vacances de février, elles ont achevé la peinture de barrières et de potelets », précise Pauline.

À l'occasion de ce chantier, elles ont bénéficié d'une sensibilisation au handicap et expliqué aux passants l'intérêt de leur travail : « peindre les têtes de potelets en blanc permet aux personnes malvoyantes d'identifier un passage piétons, une intersection ». Grâce à ces heures de travail, elles ont constitué une cagnotte conservée au centre social. Reste à concrétiser leur projet, sans doute un séjour en Espagne fin juin, « car la Grèce c'est trop cher ».



PAULINE GUILLEMAUX

Envie d'agir sur le campus

Créée en 1991, Jurist'Jeunes est l'association étudiante la plus ancienne du Campus de Bourg. Elle se situe dans l'ancienne charité qui abrite aujourd'hui l'Université Jean Moulin Lyon III. Le but premier de Jurist'Jeunes est l'insertion professionnelle des étudiants en droit. Elle offre une orientation juridique gratuite et anonyme à toute personne avec l'appui des professeurs et de l'expérience de professionnels attachés à l'association. À ce jour, l'association compte plus d'une centaine d'adhérents et est soutenue par plusieurs parrains tels que la Chambre des Notaires de l'Ain, l'Ordre des Avocats du Barreau de l'Ain, et le campus de Bourg-en-Bresse de la faculté Lyon III. « Cette année est synonyme pour nous de continuité avec le traditionnel concours de plaidoiries, les permanences juridiques, mais également de renouveau : nous avons en effet revu notre forum des métiers et proposé des conférences, une sortie à l'ONU, la participation au projet Justice dans l'Ain ainsi que des ventes de gaufres et de crêpes à nos étudiants. À terme, c'est un réel dynamisme au campus que nous souhaitons mettre en avant », explique Fouad Salyh, coprésident de Jurist'Jeunes.



JURIST'JEUNES

INFOS, ÉCOUTE, LOISIRS...



FOTOLIA

• Adolidays pour les 12-17 ans

Depuis 2010, les structures jeunesse du territoire se sont regroupées au sein du dispositif Adolidays piloté par la Ville* dans le but d'offrir un large panel d'activités aux jeunes Bressans. Pour que chacun y trouve son compte, parents et ados, les activités couvrent des domaines variés (culture, sport, sciences, séjours...) selon plusieurs formats (demi-journée, journée, séjours...).

➕ Renseignements : 04 74 45 70 22
action.sportive@bourgenbresse.fr
www.bourgenbresse.fr

*Les partenaires d'Adolidays : service Action sportive de la Ville, centres sociaux de la Ville, Espace jeunes (UFCV, Vennes, Terre en Couleurs), Réseau 12-15, MJC, La Tannerie, Altéc, monastère royal de Brou, Radio B, Alouette des Gaules, médiathèque Aimé Césaire, Cie Labs, les Boxeurs bourgiens, FBBPoi, JL Bourg Basket, ludothèque, H2M, comité de l'Ain Rugby, CLIP Plongée.

• Jeunes 01.fr

S'orienter, trouver un job, faire un service civique, trouver et financer son logement, étudier à l'étranger, sortir, se divertir... à toutes ces questions, le site Jeunes 01.fr apporte des réponses. Regroupant le Bureau d'Information Jeunesse de Bourg, le Réseau d'Information Jeunesse de l'Ain, la Maison des étudiants de Bourg et celle du Haut-Bugey, ce site regorge d'informations utiles et de bons plans.

➕ jeunes01.info-jeunes.fr

• La garantie jeunes

Le dispositif « Garantie jeunes » est piloté par le ministère de l'Emploi, via les missions locales. Il est destiné aux jeunes de 16 à 25 ans révolus, pas ou peu diplômés, qui ne sont ni en cycle d'études ni en formation et dont les ressources ne dépassent pas le plafond du RSA. Ce dispositif leur donne une chance d'intégration sociale et professionnelle grâce à un parcours intensif de formation et d'accès à l'emploi.

➕ Mission locale Bresse Dombes Côtière :
04 74 45 35 37